

# CKDの知識持つ薬剤師育成 かかりつけ医と連携推進

最近、さまざまな疾患対策に薬剤師が専門性を発揮するよう役割が求められている中、国がまとめた慢性腎臓病（CKD）対策の報告書でも、不足している人材育成に言及。CKDの基本的知識を持った薬剤師等のメディカルスタッフを育成し、かかりつけ医と腎臓病療養指導士の連携を推進することが目標に打ち出された。国は2028年までに新規透析導入患者数を年間3万5000人以下に減少させる目標を示し、CKDの重症化予防に向けた一つの施策として人材育成の重要性を盛り込んでいる。その中にCKDの基本的知識を持った薬剤師が求められている意味は重い。

報告書では、かかりつけ医やメディカルスタッフ、腎臓専門の医療機関等が連携し、地域におけるCKD診療体制を充実させること、年間の新規透析導入患者数を16年の約3万9000人から28年までに3万5000人以下に減少させることなどを成果目標に打ち出している。これら目標を達成するため、▽普及啓発▽地域における医療提供体制の整備▽診療水準

の向上▽人材育成▽研究開発の推進——の5本柱の個別対策を明記した。

その中で、人材育成については、腎臓病医の不足や偏在の中、CKD診療を担うメディカルスタッフの数が不足している課題を指摘。CKDに関する基本的知識を持つ薬剤師、看護師等の人材を育成し、専門医以外のかかりつけ医とも連携することにより、CKDに関わる医療従事者の増加を図るとした。関連学会等に対し、腎臓病療養指導士等の基本的知識を持つ薬剤師などのメディカルスタッフの育成、かかりつけ医と腎臓病療養指導士などとの連携を促した。

診療水準を向上させるためには、各種ガイドラインで一部推奨内容の不一致が見られるとし、関連学会が合同で協議して推奨内容が一致したガイドラインを作成し、関連団体と連携して普及することを掲げたほか、CKDの研究開発の推進に向けては、国の医療分野研究開発推進計画などの中長期的な目標を踏まえた研究に産官学で取り組むとし、効果的な新規治療薬開発などの推進を盛り込んだ。

## 公務員薬剤師の初任給アップ

人事院勧告 民間との差は広がる

人事院は8月10日、2018年の国家公務員給与である月例給(基本給)を0.16%、ボーナス(期末・勤勉手当)も0.05カ月分引き上げるよう国会と内閣に勧告した。病院等に勤務する公務員薬剤師は医療職俸給表(二)が適用されるが、6年制薬剤師の初任給は20万9000円と昨年に比べて1200円アップした。

公的病院等に勤務する薬剤師は、栄養士、臨床検査技師、理学療法士、作業療法士等と共に医療職俸給表(二)が適用される。薬剤師の初任給は20万9000円と昨年より1200円アップした。一方、従業員50人以上の事業所を対象に今年4月現在の民間給与実態の調査結果も公表され、準新卒の薬剤師初任給は、時間外手当や家族手当、通勤手当等を除き平均23万1913円で、昨年より7494円増と大幅にアップしている。

企業規模が500人以上では23万1208円と7978円のアップ、100人以上500人未満でも23万3512円と8354円の大幅アップとなった。500人以上の企業より100人以上500人未満の企業で初任給が高い状況は変わっていない。民間給与は昨年から一転して大幅にアップし、公務員薬剤師の初任給とは2万2000~4000円の差に広がっている。

医療関係職種の時間外手当を差し引いた4月支給分の平均給与額を見ると、薬剤師が平均年齢37.3歳で34万3263円、薬剤師2人以上の部下がいる薬局長は平均年齢50.4歳で48万0044円となった。昨年に比べ、一般薬剤師の平均給与は前年以上となる約9000円アップとなったが、薬局長は昨年の約1万4000円の大幅アップから約8000円の大幅ダウンに転じた。

## 社会に出た後をイメージしよう



メディセレスクール 社長 児島 恵美子

こんにちは。メディセレのしゃっちゃん、児島恵美子です。みなさんはまだ学生ですが、いずれ社会に出ていきます。今から社会に出た自分の姿をイメージしておきましょう。

学生時代は努力に評価をもらえます。社会に出ると結果が求められます。薬剤師国家試験がその入り口です。何年も頑張っている人がいます。でも無情に結果でのみ、薬剤師になるかならないかを分けられてしまいます。その予行練習が卒業試験です。その門をくぐって薬剤師は社会に出ることなのです。それは命に関わる仕事だからです。

学生時代に勉強癖がついた人は、社

国試予備校の現場から

会に出てから我慢できるようになります。学歴は関係ありません。すぐに答えが出なくてもイライラしません。自分も人も、答えが出るまで待てるようになります。忍耐力が備わるのです。知識だけではない、嬉しい副産物です。海外には教育を受けた年数で評価する国もあります。この副産物を評価してくれるのです。

薬学部では経済を勉強する機会はほとんどありません。しかし、社会に出ると、社会の仕組みや経済の仕組みを知らないと、時にとんでもないことに巻き込まれてしまいます。

私は医療ドラマを必ず見ます。一般の方に医療現場がどう映っているのかも知っておかないといけないと思っています。最近のドラマではブラックペアンは突っ込みどころ満載で

したが、アンナチュラルは勉強になりました。社長になってからは経済ドラマも見るようになりました。今は「ハゲタカ」を見ています。医療業界にいとハゲタカは別世界の話と思うかも知れませんが、製薬会社も薬局も卸も業界変動が激しくなる雲行きです。他人事ではなくなるかもしれない。

人生全てがうまくいくことなんてありません。それゆえに、うまくいってないことを嘆くのか、他人のせいにするのか、受け止めて前を向くのか、その姿勢で人生は変わります。その時に自分はどんな武器を持っているのか。その武器が知識や薬剤師免許です。さあ、一つでも多くの知識を持って前を向いて歩いて行きましょう。

## きらりと光る地域の薬局へ

「家族の希望をかなえたい」「寄り添って生活したい」患者さまのニーズにお応えできるよう 在宅訪問に力を入れています。「薬剤師としての新しいステージへ」コスモは挑戦しています。コスモ訪問看護リハビリステーションと連携し多職種連携によるチームの力で患者さまに寄り添い安心してお薬を服薬できるようサポートしています。



### コスモ薬局

埼玉県(蓮田・大宮・越谷・黒浜・久喜・越谷東・岩槻・七左・レイクタウンDMビル・土呂エムエム薬局・そね薬局・きらり薬局 岩槻・在宅療養支援センター・上落合)千葉県(我孫子)

cosmopharmacy.co.jp



### コスモ 訪問看護リハビリステーション

埼玉県内3事業所(さいたま北・蓮田・レイクタウン)

cosmonurse.jp